
ATA 2785 SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA – Aos dois dias do mês de junho do ano de 1 

2021, às nove horas e quarenta minutos, teve início a segunda milésima septingentésima 2 

octogésima quinta Sessão Plenária Ordinária, do Conselho Estadual de Educação, 3 

conduzida pela Presidente do CEE, Ghisleine Trigo Silveira, por webconferência. 4 

Participaram os Conselheiros Antonio José Vieira de Paiva Neto, Bernardete Angelina 5 

Gatti, Claudio Kassab, Décio Lencioni Machado, Denys Munhoz Marsiglia, Eliana 6 

Martorano Amaral, Fábio Luiz Marinho Aidar Júnior, Hubert Alquéres, Kátia Cristina Stocco 7 

Smole, Laura Laganá, Marcos Sidnei Bassi, Maria Cristina Barbosa Storópoli, Mauro de 8 

Salles Aguiar, Nina Beatriz Stocco Ranieri, Pollyana Fátima Gama Santos, Roque 9 

Theóphilo Júnior, Rosângela Aparecida Ferini Vargas Chede, Rose Neubauer, Thiago 10 

Lopes Matsushita. 01. As Atas de nºs 2783, de 19/05/2021, e 2784, de 28/05/2021 foram 11 

aprovadas por unanimidade. 02. Justificativa de ausência: Conselheiros Claudio Mansur 12 

Salomão, Débora Gonzalez Costa Blanco, João Otávio Bastos Junqueira e Mônica Maria 13 

Fogagnolli Pedral Maschietto. 03. SORTEIO DE PROCESSOS: da Câmara de Educação 14 

Básica nºs 2021/00023; 2020/000173; 2021/120616; 2020/00527e 2020/00528; e 15 

2020/00092.  Da Câmara de Educação Superior nºs 2020/00420; 2021/00033; 16 

2020/00033;20 21/00133; 2020/00457; 2020/00140; 2021/00120; 2020/00455; 2020/00419; 17 

2020/00447; 2020/00403; 2020/00359; 2020/00139; 2021/00177; 2020/00417; 2021/00132; 18 

2712240/2019 e 2020/00415. 04. AVISOS E COMUNICAÇÕES DA PRESIDÊNCIA: a) 19 

apresentação,ainda na sessão de hoje, do Prof. Dr. Ricardo Paes de Barros, do Insper, 20 

cujo título é: “Impacto da Pandemia e mitigação das perdas: medidas do impacto da 21 

pandemia e sua importância e custo para a sociedade paulista e potencial eficácia de 22 

possibilidades para se mitigar as perdas”. Agradeceu à Consª Kátia que foi quem 23 

intermediou o convite. O Professor Ricardo iria conversar apenas com a Câmara de 24 

Educação Básica, mas estendeu sua apresentação a todos os Conselheiros deste 25 

Plenário. b) recebido convite do Presidente do Forum Nacional de Educação e 26 

encaminhado a todos os Conselheiros, Ofício nº. 89/2021/FNE/SEA/SE-MEC e seus 27 

anexos (I e II), de 27/05/2021, contendo informações sobre as conferências municipais, 28 

estaduais, distrital e 4ª Conferência Nacional de Educação – CONAE 2022. O titulo, neste 29 

ano, será Inclusão, Equidade e Qualidade: compromisso com o futuro da educação 30 

brasileira.  As Conferências Estaduais de Educação acontecerão no período de 1 de março 31 

a 30 de abril de 2022 e, a Conferência Nacional de Educação será no período de 23 a 25 32 

de novembro de 2022. c) compartilhado com os Senhores Conselheiros, o documento 33 

"Novo Ensino Médio: Guia para Elaboração de Normas Complementares", mais um fruto 34 

da parceria entre o FONCEDE e o Movimento pela Base. O material, tem o objetivo de 35 

apoiar os Conselhos Estaduais e Distrital de Educação na regulamentação da oferta do 36 

Novo Ensino Médio nos diferentes Sistemas de Ensino, e assim, contribuir para tornar a 37 

última etapa da Educação Básica mais atrativa para todos os estudantes brasileiros. O 38 

guia foi construído com a participação dos Professores Eduardo Deschamps, do CEE/SC, 39 

do Cons. Felipe Michel , que é o Vice-Presidente do CEE/MG, da Consª Katia Cristina 40 

Stocco Smole, do CEE/SP, Daniel Cordeiro e representantes de outros Conselhos. Passou 41 

a palavra à Consª Kátia Cristina Stocco Smole que participou ativamente das reuniões, por 42 

indicação da Presidência deste Conselho. A Consª Kátia elogiou o trabalho, disse que o 43 

documento ficou muito interessante, muito bonito, e contou com relatos de experiências 44 

bem sucedidas dos Conselhos que já fizeram produção de seus currículos. O lançamento 45 

será no dia 17/06/2021. d) encaminhado a todos os Conselheiros, Parecer  FONCEDE, 46 

referente a “Estudos sobre a possibilidade de utilização de novas tecnologias na Educação 47 

Básica – Ensino Híbrido”, para conhecimento e estudos, por solicitação do Presidente do 48 

Fórum Nacional dos Conselhos Estaduais e Distrital de Educação, Conselheiro Osvaldir 49 

Ramos. Eles nos enviaram o documento e mandam no final a decisão da Plenária do 50 
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Foncede reunida em Plenário em 19 de abril que deliberou, por unanimidade dos 1 

presentes, fazer mais uma discussão no âmbito dos Conselhos e posteriormente uma nova 2 

Plenária para discutir a matéria. A Presidência comentou que por parte deste Conselho a 3 

matéria já foi discutida e entende que sua participação seja reiterar a decisão já tomada 4 

coletivamente. e) encaminhado a todos os Conselheiros o link de acesso ao evento “O 5 

Conselho Estadual de Educação e a volta às aulas”, que ocorrerá no dia 07/06/2021, 6 

segunda-feira, às 17h, via Youtube, com a participação do Cons. Hubert Alquéres, Vice -7 

Presidente do Conselho Estadual de Educação e Vice-Presidente da Câmara de Educação 8 

Superior, e da Consª Nina Beatriz Stocco Raneri, Presidente da Comissão de Legislação 9 

e Normas e membro da Câmara de Educação Superior. f) O Conselho Nacional de 10 

Educação (CNE), em parceria com a Associação Brasileira de Avaliação Educacional 11 

(Abave) e a Organização das Nações Unidas para a Educação, Ciência e Cultura 12 

(Unesco), convida para o Seminário “Educação Pós-Pandemia COVID-19”, que contará 13 

com a presença do palestrante Dr. Fernando Reimers, da Universidade Harvard e será 14 

realizado no dia 8 de junho de 2021, terça-feira, às 14h. Plataforma Zoom e  haverá 15 

tradução simultânea. g) informou que o Secretário Executivo Haroldo Correia Rocha 16 

deixou a Secretaria de Estado da Educação para assumir uma nova função na área de 17 

formação docente e será substituído pela Professora Renilda Peres de Lima. O Cons. 18 

Hubert Alquéres sugeriu enviar ofício cumprimentando o ex-Secretário Executivo Haroldo 19 

Correia Rocha, por sua excelente atuação na SEDUC e também para desejar-lhe um ótimo 20 

desempenho e sucesso em sua nova missão. A sugestão foi aprovada por unanimidade. O 21 

Conselho desejou à atual Secretária Executiva Renilda Peres de Lima uma excelente 22 

gestão. h) publicado no DOU de 01/06/2021, Resolução do Conselho Nacional de 23 

Educação, Câmara de Educação Básica, sobre Diretrizes Operacionais para Educação 24 

de Jovens e Adultos nos aspectos relativos ao alinhamento à Política Nacional de 25 

Alfabetização e à Base Comum Curricular, e à Educação de Jovens e Adultos a Distância. 26 

A Presidência disse tratar-se de um assunto de interesse do Conselho e merece atenção 27 

de todos em especial da Câmara de Educação Básica. i) recebida do Todos pela 28 

Educação e encaminhada a todos os Conselheiros, a notícia de que o Congresso Nacional 29 

derrubou o veto do Presidente Bolsonaro ao PL 3477/2020, que garante acesso gratuito à 30 

internet e equipamento para estudantes de baixa renda e professores da rede pública de 31 

ensino, com um placar bastante significativo. Na Câmara 419 x 14 e no Senado 69 x 0 e 32 

espera-se que efetivamente os recursos do Fundo de Universalização dos Serviços de 33 

Telecomunicações - FUST seja empregado nesta ação especialmente neste período da 34 

pandemia para que alunos tenham melhores condições para participar das atividades que 35 

estão sendo desenvolvidas a distância. j) encaminhado o convite com o link para acesso à 36 

live: UMA EDUCAÇÃO ANTIRRACISTA com Esmeralda Ribeiro, que ocorrerá no dia 37 

07/06/2021, segunda-feira, às 19h, via ZOOM. A jornalista  Esmeralda Ribeiro atua nos 38 

movimentos de combate ao racismo e na construção de uma literatura negra. Trata-se de 39 

um evento produzido pelo Colégio Bandeirantes e parabenizou o Cons. Mauro de Salles 40 

Aguiar pelo evento. O convite foi estendido a todos os Conselheiros. A Consª Rose 41 

Neubauer  perguntou ao Cons. Mauro se o convite poderia ser estendido ao Conselho 42 

Municipal e ele respondeu que sim. Disse que seria ótimo contar com o Conselho 43 

Municipal. A Comissão envolve pais, funcionários e professores e o convite para a 44 

presença da jornalista Esmeralda Ribeiro, nasceu da própria comunidade. k) outra 45 

iniciativa dessa mesma temática é do Colégio Santa Cruz que anuncia o lançamento de 46 

um programa de diversidade racial e ações correlatas.O Cons Fábio Luiz Marinho Aidar 47 

Júnior agradeceu a menção e disse que é com muito orgulho que está criando esse 48 

projeto onde serão oferecidas bolsas para alunos negros ou indígenas. O link da reunião, 49 

será encaminhado a todos os Conslheiros. l) A Consª Kátia Crstina Stocco Smole disse 50 
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que seria interessante destacar o trabalho da Diretoria de Ensino Região São Carlos, da 1 

Consª Débora Gonzalez Costa Blanco, que teve uma escola com projetos maravilhosos 2 

de ações solidárias, que vão muito além das ações em sí e são publicados no CLAYSS -3 

Centro Latinoamericano de Aprendizaje y Servicio Solidario.  A Presidência agradeceu a 4 

Consª Kátia por ter trazido este assunto, que seria o próximo item da sua fala e 5 

parabenizou à Consª Débora pelo sucesso dos projetos. A respeito dos processos que 6 

tramitam na CEB, a Consª Kátia disse que a análise dos processos na Câmara de 7 

Educação Básica tem sido bastante cuidadosa. Ela estava preocupada porque nas últimas 8 

reuniões eram poucos os pareceres a serem discutidos. Foi feita uma reunião com a AT e 9 

foi detectado que a CEB ainda está sofrendo os reflexos do momento que tiveram que 10 

mudar todo o processo de visitas, de análise de especialistas, mas já estão se adequando  11 

e muito brevemente tudo voltará ao normal. A Consª Bernardete  Angelina Gatti disse 12 

que os assuntos na Câmara de Educação Básica são muito diferentes da Câmara de 13 

Educação Superior. Na CES existe um volume de cursos de recredenciamento sequências 14 

que não acontece na CEB, que envolve os problemas todos de educação técnica a 15 

distância; fazer ajustes com as instituições; e, de certa maneira, executar uma política 16 

delicada - não que não haja essas problemáticas no Superior, mas são mais densas na 17 

Básica. A Consª Laura Laganá comentou que o Centro Paula Souza  está com projeto 18 

que integra ensino médio, técnico e superior - já implantado desde o ano passado, e está 19 

muito feliz por que as diretrizes agora permitem essa integração. O projeto acontece na 20 

ETEC e na FATEC,  mas tudo ocorre na FATEC - o aluno tem curso de cinco anos 21 

integrando - os três anos de ensino médio e técnico e mais dois anos para o ensino 22 

superior tecnológico, que ele aproveita conteúdos do ensino técnico. Na realidade é uma 23 

verticalização. Tem sempre uma empresa parceira e começou com a IBM, que tem esse 24 

projeto no mundo inteiro, e escolheu o Paula Souza pra fazer isso no Brasil. Disse que se a 25 

Câmara de Educação Superior também tiver interesse, ela encaminhará o projeto. 05. 26 

PALAVRA ABERTA AOS CONSELHEIROS: o Cons. Thiago Lopes Matsushita 27 

cumprimentou o governo de SP que projetou a vacinação para todo o pessoal das escolas 28 

e gostaria de saber se já há um posicionamento para alunos do Curso Superior. A Consª 29 

Laura Laganá disse que fez essa pergunta ao Secretário Rossieli e ele disse que ainda 30 

não, mas estava batalhando para isso. A Consª Eliana Martorano Amaral disse que foi 31 

contatada pela nova gestão da Unicamp para saber sobre a situação dos estudantes que 32 

são menores de 18 anos, alunos da enfermagem que precisam ir para a prática e que não 33 

têm acesso à vacina. Perguntou à Consª Laura Laganá como é que o Centro Paula Souza 34 

estava lidando com o assunto.  A Consª Laura Laganá disse que irá se informar porque o 35 

problema é diferente por conta da menoridade. A Consª Nina Beatriz Stocco Ranieri 36 

comunicou ter sido contatada pelo promotor de justiça aposentado, Luiz Antônio, da região 37 

de Presidente Prudente e Presidente Epitácio, acerca de uma série de questões 38 

apresentadas pelos prefeitos da região e respectivas secretarias de educação. São cerca 39 

de 26 municípios. A questão é antiga, em relação à volta às aulas onde o Ministério 40 

Público faz uma manifestação enorme com mais de 55 páginas, apoiando não voltar. 41 

Como a Senhora Presidente já anunciou, o link de acesso ao evento “O Conselho Estadual 42 

de Educação e a volta às aulas, já foi encaminhado a todos Conselheiros e ela e o Cons, 43 

Hubert Alquéres estarão representando este Conselho, nesse evento e acredita que será 44 

uma reunião bastante controversa e será bem interessante. Comentou que aqueles que 45 

têm acompanhado os  embates do Judiciário sobre o assunto, devem ter notado que o 46 

advogado da APEOESP é o doutor Nalini, Presidente do Tribunal de Justiça de São Paulo 47 

e Ex-Secretário de Educação do Estado de São Paulo e disse ter ficado surpreendida. A 48 

Presidência desejou à Conselheira Nina eu ao Cons. Hubert sucesso no evento e tem 49 

certeza o encontro será muito esclarecedor e que o Conselho será muito bem 50 
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representado. A Consª Nina Beatriz Stocco Ranieri, com pesar, informou o falecimento  1 

de Maurício Tuffani que trabalhou na Secretaria de Educação, no tempo do Secretário 2 

Herman.... Teve o privilégio de trabalhar com ele que foi um brilhante jornalista científico. 3 

Hoje o Jornal da Fapesp, na primeira página, fez uma homenagem a ele que foi, também, 4 

redator chefe da revista Galileu. Maurício Tuffani faleceu subitamente numa reunião na 5 

Unesp, aos 63 anos. A Consª Laura Laganá disse para a Consª Nina que o Centro Paula 6 

Souza estava com uma liminar, suspendendo as aulas, e conseguiram derrubar essa 7 

liminar com um Parecer, e, se caso a Consª Nina quisesse uma cópia, poderia lhe 8 

encaminhar. A Consª Nina Beatriz Stocco Ranieri aceitou e disse que seria muito útil,  9 

posto que os argumentos são os mesmos. A Consª Kátia Crstina Stocco Smole 10 

comunicou que foi convidada, oficialmente, para participar de um grupo de apoiadores da 11 

discussão a respeito do Ensino Híbrido, no Conselho Nacional de Educação. Disse que 12 

sua participação será na segunda-feira e recebeu o convite da Presidente Maria Helena 13 

Guimarães de Castro. Informou que, ontem, participou, juntamente, com a ex-Conselheira  14 

Guiomar Namo de Mello, a Professora Maria Helena Guimarães de Castro, a Professora 15 

Maria Inês Fin, o Professor Mozart e outras pessoas convidadas para compor um grupo de 16 

30 pessoas para apoiar a rediscussão da Educação, pelo Todos pela Educação. Será um 17 

grupo plural,  com muitas matizes, com muitas pessoas que vão ajudar a pensar sugestões 18 

para as políticas educacionais a serem feitas aos próximos governadores e ao próximos 19 

candidatos à Presidência da República, nas eleições de 2022.  Esse grupo vai trabalhar 20 

intensamente por que todas as orientações precisarão estar feitas até setembro deste ano.  21 

A Consª Bernadete Angelina Gatti disse que essas vozes têm sido muito genéricas - os 22 

diferentes níveis de ensino devem ser tratados de modo diferente. O ensino híbrido não 23 

pode ser discutido genericamente e isso não pode ser esquecido - uma coisa é o ensino 24 

médio e outra coisa são as criancinhas.  06. MATERIA DELEGADA: aprovada em 26-05-25 

2021 nos termos da Deliberação CEE 157/2017. 6.1 Indicação de Especialistas da CES 26 

para os Proc.s 2021/00020, 2021/00079, 2021/00084, 2021/00121, 2021/00173, 27 

2021/00012, 2021/00062, 2021/00070, 2021/00073, 2021/00087, 2021/00123, 2021/00136, 28 

2021/00144 e 2021/00151. 6.2 Pareceres aprovados na CES: Proc. 2020/00456 _ Centro 29 

Estadual de Educação Tecnológica Paula Souza / FATEC Sertãozinho. Parecer CEE 30 

111/2021 _ da Câmara de Educação Superior, relatado pelo Cons. Cláudio Mansur 31 

Salomão. Deliberação: 2.1 Aprova-se, com fundamento na Deliberação CEE 171/2019, o 32 

pedido de Reconhecimento do Curso Superior de Tecnologia em Produção Industrial, 33 

oferecido pela FATEC Sertãozinho, do Centro Estadual de Educação Tecnológica Paula 34 

Souza, exclusivamente para fins de expedição e registro de Diploma de alunos concluintes. 35 

2.2 O presente reconhecimento tornar-se-á efetivo por ato próprio deste Conselho, após 36 

homologação deste Parecer pela Secretaria da Educação. Proc. 2019/00079 _ Centro 37 

Estadual de Educação Tecnológica Paula Souza / FATEC Itapira. Parecer CEE 112/2021 38 

_ da Câmara de Educação Superior, relatado pelo Cons. Cláudio Mansur Salomão. 39 

Deliberação: 2.1 Aprova-se, com fundamento na Deliberação CEE 171/2019, o pedido de 40 

Renovação do Reconhecimento do Curso Superior de Tecnologia em Gestão da Produção 41 

Industrial, oferecido pela FATEC Itapira, do Centro Estadual de Educação Tecnológica 42 

Paula Souza, pelo prazo de três anos. 2.2 A Instituição deverá atender as observações do 43 

presente relato e as considerações dos Especialistas no próximo processo autorizatório. 44 

2.3 A presente renovação do reconhecimento tornar-se-á efetiva por ato próprio deste 45 

Conselho, após homologação deste Parecer pela Secretaria da Educação. Proc. 46 

2020/00141 _ Centro Universitário de Adamantina. Parecer CEE 113/2021 _ da Câmara 47 

de Educação Superior, relatado pelo Cons. João Otávio Bastos Junqueira. Deliberação: 2.1 48 

Aprova-se, com fundamento na Deliberação CEE 171/2019, pedido de Renovação do 49 

Reconhecimento do Curso de Direito, do Centro Universitário de Adamantina, pelo prazo 50 
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de quatro anos. 2.2 A Instituição deverá atender às observações do presente relato e às 1 

considerações dos Especialistas no próximo processo autorizatório. 2.3 A Instituição deve 2 

estar atenta, no momento da renovação de reconhecimento do Curso, para as Diretrizes 3 

Curriculares Nacionais – DCN’s do Curso de Direito, estratificadas na Resolução CNE/CES 4 

05/2018, com as alterações do inciso II, Art.  5º, conforme o Parecer CNE/CES 757/2020. 5 

2.4 A presente renovação do reconhecimento tornar-se-á efetiva por ato próprio deste 6 

Conselho, após homologação deste Parecer pela Secretaria de Estado da Educação. 7 

Proc. 2019/00174 _ Centro Estadual de Educação Tecnológica Paula Souza / FATEC 8 

Baixada Santista. Parecer CEE 114/2021 _ da Câmara de Educação Superior, relatado 9 

pelo Cons. João Otávio Bastos Junqueira. Deliberação: 2.1 Aprova-se, com fundamento na 10 

Deliberação CEE 171/2019, pedido de Renovação do Reconhecimento do Curso Superior 11 

de Tecnologia em Gestão Empresarial, oferecido pela FATEC Baixada Santista, do Centro 12 

Estadual de Educação Tecnológica Paula Souza, pelo prazo de quatro anos. 2.2 A 13 

Instituição deverá atender às observações do presente relato e às considerações dos 14 

Especialistas no próximo processo autorizatório. 2.3 A presente renovação do 15 

reconhecimento tornar-se-á efetiva por ato próprio deste Conselho, após homologação 16 

deste Parecer pela Secretaria de Estado da Educação. Proc. 2021/00108 _ Academia de 17 

Polícia “Dr. Coriolano Nogueira Cobra”. Parecer CEE 115/2021 _ da Câmara de Educação 18 

Superior, relatado pelo Cons. Cláudio Mansur Salomão. Deliberação: 2.1 Aprova-se, com 19 

base na Deliberação CEE 147/2016, vigente à época da submissão do pedido, o seguinte 20 

ponto a saber: 2.1.1 alteração no Projeto Pedagógico do Curso de Especialização em 21 

Medicina Legal e Perícias Médicas, ofertado pela Academia de Polícia “Dr. Coriolano 22 

Nogueira Cobra”, aprovado pelo Parecer 60/2019, para turma atualmente em curso, cujo 23 

início se deu em 26/04/2019, com conclusão prevista para 26/06/2021; 2.1.2 autoriza-se a 24 

alteração da modalidade de oferta do Curso, preservada a excepcionalidade do uso de 25 

tecnologia durante a vigência das normas do CEE, sobre as atividades não presenciais 26 

enquanto perdurar a pandemia. Proc. 2019/00172 _ Centro Estadual de Educação 27 

Tecnológica Paula Souza / FATEC Mococa. Parecer CEE 116/2021 _ da Câmara de 28 

Educação Superior, relatado pela Consª Eliana Martorano Amaral. Deliberação: 2.1 29 

Aprova-se, com fundamento na Deliberação CEE 171/2019, pedido de Renovação do 30 

Reconhecimento do Curso Superior de Tecnologia em Gestão Empresarial, oferecido pela 31 

FATEC Mococa, do Centro Estadual de Educação Tecnológica Paula Souza, pelo prazo de 32 

três anos. 2.2 A Instituição deverá atender às observações do presente relato e às 33 

considerações dos Especialistas no próximo processo autorizatório. 2.3 A presente 34 

renovação do reconhecimento tornar-se-á efetiva por ato próprio deste Conselho, após 35 

homologação deste Parecer pela Secretaria de Estado da Educação. Proc. 2020/00416 _ 36 

Centro Estadual de Educação Tecnológica Paula Souza / FATEC Bragança. Parecer CEE 37 

117/2021 _ da Câmara de Educação Superior, relatado pela Consª Eliana Martorano 38 

Amaral. Deliberação: 2.1 Aprova-se, com fundamento na Deliberação CEE 171/2019, o 39 

pedido de Reconhecimento do Curso Superior de Tecnologia em Logística, oferecido pela 40 

FATEC Bragança Paulista, do Centro Estadual de Educação Tecnológica Paula Souza, 41 

pelo prazo de três anos. 2.2 O presente reconhecimento tornar-se-á efetivo por ato próprio 42 

deste Conselho, após homologação deste Parecer pela Secretaria de Estado da 43 

Educação. Neste momento o Professor Ricardo Paes de Barros adentra à sala de reunião. 44 

A Senhora Presidente após cumprimentá-lo, e também à Professora Laura Muller 45 

Machado, sua assistente, disse que é um prazer enorme recebê-los e que já há algum 46 

tempo este Conselho esperava por essa oportunidade para tratar de assuntos muito  47 

importantes da nossa Educação, em especial, o que será aqui tratad, hoje. Na sequência 48 

fez a leitura do currículo do Prof. Dr. Ricardo Paes de Barros - é graduado em engenharia 49 

eletrônica pelo Instituto Tecnológico da Aeronáutica (ITA), com mestrado em estatística 50 
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pelo Instituto de Matemática Pura e Aplicada (IMPA) e doutorado em Economia pela 1 

Universidade de Chicago. Possui pós-doutorado pelo Centro de Pesquisa em Economia da 2 

Universidade de Chicago e pelo Centro de Crescimento Econômico da Universidade de 3 

Yale. Integrou o Instituto de Pesquisa Econômica e Aplicada (IPEA) por mais de 30 anos, 4 

onde realizou inúmeras pesquisas focadas em questões relacionadas aos temas de 5 

desigualdade e pobreza, mercado de trabalho e educação no Brasil e na América Latina. 6 

Entre 1990 e 1996, Ricardo foi professor visitante da Universidade de Yale e, entre 1999 e 7 

2002, diretor do Conselho de Estudos Sociais do IPEA. Entre 2011 e 2015, foi 8 

subsecretário de Ações Estratégicas da Secretaria de Assuntos Estratégicos da 9 

Presidência da República. Em 2015, assumiu a cátedra do Instituto Ayrton Senna (IAS) no 10 

Insper. No Instituto Ayrton Senna, atuou como economista-chefe de 2015 a 2019.  Como 11 

acadêmico, publicou diversos artigos e livros sobre seus temas de pesquisa, recebendo 12 

importantes prêmios em reconhecimento ao seu trabalho. Entre eles, cabe destacar o 13 

Prêmio Haralambos Simeonidis em 1995 e em 2000 e o Prêmio Mario Henrique Simonsen 14 

em 2000. Ricardo foi agraciado com a comenda da Ordem Nacional do Mérito Científico 15 

em 2005, eleito membro titular da Academia Brasileira de Ciências em 2010 e recebeu, em 16 

2012, a primeira edição do Prêmio Celso Furtado em Estudos Sociais, oferecido pela 17 

Academia Mundial de Ciências (The World Academy of Sciences – TWAS). Após 18 

agradecer à Presidência pela oportunidade de estar neste Conselho, agradeceu à Consª 19 

Katia Cristina Stocco Smole por ter trabalhado para sua vinda. Na sequência, utilizando o 20 

instrumento do Powerpoint deu início a sua apresentação cujo título é Perdas de 21 

Aprendizagem devido à Pandemia. Os Objetivos do estudo é estimular qual é o impacto 22 

que a pandemia teve no aprendizado dos alunos em 2020; estimar, caso seja mantida a 23 

mesma trajetória, qual será a perda em 2021; estimar qual é a capacidade e possibilidade 24 

de mitigar essas perdas, via uma mudança de trajetória. Apresentou  gráficos e explanou 25 

sobre os seguintes tópicos: 1º magnitude das perdas: quanto já foi perdido e quanto 26 

estamos em vias de perder; 2º estratégia adotada para estimar as perdas de aprendizado 27 

devido a pandemia; 3º curvas de aprendizado na ausência de pandemia; 4º o impacto da 28 

pandemia sobre o aprendizado; 5º possibilidades para mitigar o impacto da pandemia 29 

sobre o aprendizado; e 6° comparando a magnitude dos impactos da pandemia. Após sua 30 

brilhante apresentação, o Professor Doutor Ricardo Paes de Barros ficou à disposição para 31 

perguntas e esclarecimentos, se necessários. Manifestaram-se os Conselheiros Eliana 32 

Martorano Amaral, Décio Lencioni Machado, Fábio Luiz Marinho Aidar Júnior Kátia Cristina 33 

Stocco Smole, Rose Neubauer, Cláudio Kassab, Laura Laganá, Mauro de Salles Aguiar e 34 

Hubert Alquéres, no sentido de agradecer a brilhante apresentação do Professor Ricardo 35 

Paes de Barros, pela maneira cuidadosa, pelos dados apresentados que foram muito 36 

claros e valorosos. O Vice-Presidente Hubert Alquéres fez um convite para que o Professor 37 

Paes de Barros retornasse ao Conselho para uma apresentação sobre Formação de 38 

Professores, que é um tema bastante importante. A Senhora Presidente, Ghisleine Trigo 39 

Silveira, agradeceu muitíssimo a participação do Professor Ricardo Paes de Barros e da 40 

professora Laura Muller Machado. Disse ter sido um evento ímpar, seja para acrescentar 41 

aspectos às  discussões que o Conselho vem fazendo a respeito da pandemia;  das 42 

aprendizagens que estão sendo negadas aos alunos; mas, especialmente, para iluminar e 43 

lembrar da responsabilidade, do compromisso, deste Colegiado nos momentos que se 44 

seguem ao momento vivido pelos nossos alunos, pelos nossos professores e pelas redes. 45 

É relevante e fundamental a participação deste Conselho para orientar as questões 46 

curricularares, para orientar na direção do que já vinha sendo feito, mas com destaque 47 

exatamente para aspectos que permitiriam mitigar essas perdas às quais o Professor 48 

Ricardo Paes de Barros se referiu. A Presidência agradeceu em seu nome e de todos os 49 

Conselheiros, e reforçou a solicitação do Conselheiro Hubert Alquéres para que  o 50 
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Professor Ricardo retornasse para falar sobre Formação de Professores. Por solicitação da 1 

Presidência foi encaminhado, em anexo, o arquivo do estudo do Prof. Dr. Ricardo Paes de 2 

Barros, do Insper, apresentado na Sessão Plenária, do dia de hoje, 02/06/2021. 07. 3 

PAUTA: Não houve. Nada a  mais havendo a tratar, às doze horas e vinte  e cinco 4 

minutos, a Presidência declarou encerrada a Sessão. Eu, Aurea Maia Egéa, lavrei, datei e 5 

assinei a presente Ata que, após lida e achada conforme, foi assinada pelos presentes. 6 

São Paulo, 02 de junho de 7 
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